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02城事·重点

12月 6日零点开始，随着云和县城乡客运公交化运营

票价调整公告的执行，云和县域内城乡客运班车实现“公

交价”。12 月 7 日，记者来到云和县客运中心，体验降价

后的城乡客运班车。

当天的客运中心，等待乘坐城乡客运班车的乘客并

不多。候车室内，市民徐洪雁与儿子刘德平一起等待着

云和至梅源的班车。

“班车降价了，对于我们来说是大好事。”徐洪雁家住

崇头镇黄家畲村，她儿子今年刚刚到梅源中学上初一，班

线价格调整后，不管从黄家畲到梅源，还是从县城到黄家

畲，每趟都能为徐洪雁省下好几块钱。

15时 20分，记者坐上云和至梅源的城乡客运中巴，缓

缓驶出了云和县客运中心。与许多县域班车不同的是，

云和城乡客运班线在确保安全的前提下，允许乘客们随

时上下车。从客运中心出发后不久，中巴车接上了不少

在路边招手叫车的乘客。

“不用这么多，从昨天开始车票价降到 3块了。”途中，

从县城前往崇头镇办事的市民陈根友正准备往投币箱里

扔一张五块纸币，驾驶员兰必东看到后赶忙劝阻。

“3 块钱票价，和公交车差不多。”得知云和全县的城

乡客运都降价了，陈根友感慨道，“还是政府好，让我们都

享受到了实惠。”

15时 45分，陆续接送了几名乘客后，中巴车驶离了云

和县城。小小的 19座中巴，几乎每一排都坐了乘客：一名

穿着校服的中学生安静地听着歌；几位市民提着刚从县

城采购的大包小包；两位说着外地口音方言的务工人员，

正在交谈着即将从事的工作⋯⋯

中巴车驶入乡镇后，车上的乘客陆续下车。15 时 58
分，最后一名乘客刘方女在终点站云和梯田游客中心下

了车，她就住在附近。

“买药、买生活用品，我还是习惯去县城。”刘方女说，

现在客运票价更便宜了，今后她去县城也能省下不少钱。

“你们着急回去的话，可以先坐前面的车，我还要等

着送学生回家。”从云和到梅源的单趟行程已经完成，但

驾驶员兰必东还不能马上返程。

记者了解到，云和到梅源的城乡客运班线，还承担着

校车的功能，早晚负责接送崇头镇中心小学的孩子们。

此时正值学校放学，崇头镇中心小学校门口的路边，已经

停了数辆在等待的班车。

从 16时开始，放学的孩子们欢快地从校门口跑出来，

蹦蹦跳跳地奔向停在路边的班车。在班车驾驶员的指挥

下，孩子们排好队，整齐有序地上车。

16时 20分，记者和放学的小朋友们一起，坐上了其中

一辆回云和县城的班车。沿途，驾驶员会把孩子们放在

家附近的下车点，让他们少走一些路程。

17时许，记者回到了云和县客运中心，而我们之前乘

坐的班车，还要再跑当天的最后一趟，将那些准备乘坐末

班车的市民送回家。

一辆辆往返于城乡的中巴车，不仅满足了学生和村

民的出行需求，全域“公交价”更是进一步减轻了人们的

出行成本，成为一班造福于民的“共富车”。

记者体验降价后的城乡客运班车

这是一班造福于民的“共富车”

记者：毛局，你好。关于此次云和县内 49 条城乡客运
班车全线调价，外界有两个想不到。第一个想不到就是
降价幅度这么大。请你帮我们解读下，这个力度到底有
多大？

毛华锋：力度到底有多大，我用两句话大概能说清

楚。

第一句话是，以前我们也调整过价格，一般都是个别

线路或者特殊原因的小范围、小幅度调整，但这次的力度

是前所未有的，覆盖整个云和县域的城乡客运车辆，且每

条线路的价格调整幅度平均达到 50%。

第二句话是，结合通货膨胀率，目前云和城乡客运班

线的票价，应该处于历史最低水平。以后，70周岁以上的

老人在云和县内乘坐公交车，可实现全县免费出行。

记者：是不是越是偏远，降得越多？
毛华锋：大致如此，但不够准确。

本次调价过程中，除了 3条原先票价仅需 3元的线路

外，我们想把平均降价幅度提高到 50%以上，部分线路票

价的调整甚至超过了六成。

其中，起讫点分别为云和到岚头、云和到梅湾的两条

城乡客运线路票价，从原先的 9 元降到了 3 元，降幅达

66.7%，幅度最大。起讫点为云和到景宁英川的线路票

价，从原先的 23元降到了 13元，降价达 10元之多。

记者：一下子降这么多，有些线路是不是就要亏了？
毛华锋：肯定亏。

因为在调价之前，除了极个别线路有部分盈利，大部

分线路均已处于亏损的状态。主要原因就是现在偏远乡

镇乘坐班车的人次不足。

记者：既然乘车的人不多了，甚至还越来越少，为什
么还要花力气做这件事？

毛华锋：其实在 2017年，我们就有了城乡客运一体化

的想法。

工作人员有一次去赤石乡调研时，一位居住在离赤

石乡还有数公里路程的阴岩自然村的老人说，自己想去

县城里理发，但苦于没有班车，只能等到同村有车的村民

出门时搭便车。这给了我们很大的触动。

为什么依然要把客运班车开进去？我们觉得，再少

的群体也需要被关注。在社会发展的过程中，我们更不

能让这些老人掉队。

记者：也有人在我们官微后台留言，担心线路亏损
后，服务质量会下降，变得很差。

毛华锋：恰恰相反，服务质量会进一步提升，因为现

在有政府兜底。

原来的班线驾驶员，经济效益要靠乘客数量来支

撑。人少了，会不乐意去。现在城乡客运班线就像公交

车一样，必须要把班车按时开到相应的点位。

记者：实行兜底的话，每年大概需要多少钱？
毛华锋：目前城区公交车一年补助资金约500万，如果加

上38辆城乡客运班线，保守估计一年需要补助资金近1000
万。换算下来，每天都要在公共交通领域投入近3万元。

记者：事实上，云和县财力并不雄厚。这也是外界对
待此次调价的第二个想不到。想不到云和会走在前面。

毛华锋：这就是云和县委县政府的执政观吧。相对

欠发达只是一种当下的状态，未必是我们服务只能滞后

的必然理由。

记者：尽管如此，做这件事，也需要很大的决心吧？
毛华锋：说实话，这次调整，我们有点破釜沉舟的意

思，就是要把票价降到这个程度，再重新调回来不可能，

这也是我们一种“壮士断腕”的决心，要把城乡客运一体

化改革持续下去。

记者：那么，经过此次调整后，是不是可以说，在云和
境内，都可以坐到便宜又方便的客运班车？

毛华锋：这么说吧，目前，云和县域内所有行政村都

已经通了城乡客运班线。

而且，我们做的还不止这么多。为了方便有需求的

市民，我们还开辟了云和至大港头、云和至英川等跨县域

客运班线，当然这两条线路同样有大幅度降价。所有能

做的，我们都尽量多做一点。

对话云和县交通运输局党组书记

、局长毛华锋

：

﹃
我们有点破釜沉舟的意思

﹄

■核心观点：

1、社 会 发 展 的 进

程中，不能让这些农村

老 年 人 掉 队 。 再 少 的

群体，都需要被关注。

2、这次调整，我们

有点破釜沉舟的意思。

3、相 对 欠 发 达 只

是一种当下的状态，未

必 是 我 们 服 务 只 能 滞

后的必然理由。

4、所有能做的，我

们都尽量多做一点。

记者 王巷扉 刘烨恒
见习记者 刘雅倩


